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గའ۽ቔ要ਆᇿᇗਆࡔӻ
市气象工作会议提出不断提高天气预报精准度

ЧБ讯 !记者陈ྼ "

上海市气象工作会议昨天下午
召开# 上海市委副书记$ 市长
韩正% 中国气象局党组书记$

局长郑国光出席会议并讲话#

会议全面总结了十一五以来气
象 工 作 所 取 得 的 成 ࠛ % 对
!&#!

年气象工作进行了安排
部署# 中国气象局副局长许小
#出席会议ڂ 副市长姜平在会
上作工作报告#

韩正在讲话中说% 气象事
业事关人民群众ڞ᧻% 事关城
市安全运行和可持续发展% 对
于上海这样人口和各种要高

度集聚的特大型城市% 意义更
为重大# 上海的气象工作要按
照中国气象局的要求% 在率先
实现气象现代化的过程中%做
到&两个注重'$&两个坚持'#

&两个注重'% 一是注重
服务转型发展# 上海正处于创
新驱动 $ 转型发展的关时
期% 形成服务经济为主导的产
业结构% 对气象工作提出了更
高的要求% 气象工作要围绕大
局% 为调结构$ 转方式提供有
力支撑# 二是注重服务群众需
求# 气象工作是重要的民生工
作% 群众对气象服务的要求不

断提高% 气象服务要坚持服务
民生% 听取意见% 不断改进和
完善服务#&两个坚持'%一是坚
持科技引领% 不断提高天气预
报的精准度# 监测预报是气象
工作的۴本% 精准度是气象服
务水平和竞争力的体现# 提高
监测预报能力% 关在于科技
创新%要૮准国际先进技术%加
大科研۾关力度# 所有႗件建
设和科技创新的最终体现%都
应ھ是预报的精准度# 二是坚
持安全为先% 不断完善气象灾
害防御体系建设#
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部市合作率先实现气象现代化
߅ࢃ༜会议ѩ৳ک正ᆢ国ܻ出༜中国气འ局与市ᆟݢ

ЧБ讯 !记者陈ྼ"中
国气象局与上海市政府第四届
部市合作联席会议昨天下午召
开# 会议明确支持上海率先实
现气象现代化工作% 共同探索
上海气象事业体制机制改革创
新% 充分发挥上海气象在国家
气象现代化中的先行先试作
用# 上海市委副书记$ 市长韩
正%中国气象局党组书记$局长
郑国光%上海市副市长姜平%中
国气象局副局长许小ڂ等出席
会议并讲话#

会议明确%未来两年%中国
气象局和上海市政府共同支持
上海率先实现气象现代化试点
工作% 共同支持上海在气象服
务社会化$ 基层气象综合改革
等方面的机制体制改革% 共同
推进城市应对气候变化能力建
设$政府气象管理体系建设#

!下转第十版"

共同推动国际金融中心建设
市人大调研现代服务业发展#ਾᄉ۶ҕ加

ЧБ讯 !通员અ٦ 记
者ᇛఃम "人ৼ്别 $体感Ҡ
॥((一系列金融服务创新
技术% 令昨天就本市现代服务

业发展情况开展专项监督调研的
部分市人大常委会组成人员为
之赞ฑ# 市人大常委会主任刘
云耕参加调研#!下转第十版"

市ᆟླྀۖϏჴᄝ࣋गሧᇹ࿐
国$࿏延ᇑ出༜၎式ڈ

ЧБ讯 !记者ਾ৯ჷ "昨
天% 上海市政协港澳委员学习
考察团ఓ程赴山西省进行为期

三天的学习考察% 了解山西实
施转型跨越发展战略情况%
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要让人民群众共享科技创新成果
ളࠃ更ूࡲ更ൽൡ更νಆ更ྜྷڞ
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中国科学院第十六Ց院

士大会$ 中国工程院第十一

Ց院士大会今天ੈ重开ଞ

了% ൮先#我代表党中央$国

务院# 向两院院士大会的召

开#表示热烈的祝ޏ&

!&#&

年
'

月#我们召开了

中国科学院第十五Ց院士大

会$ 中国工程院第十Ց院士

大会% 会议强调要坚定不移

走中国特色自主创新道路 #

切实把科学技术ϥ在优先发

展的战略地位# 把增强自主

创新能力作为战略基点 #把

科技进҄与国家发展战略 $

经济社会发展目标$ 人民日

益增长的物质文化需要紧密

结合起来# 构建完整的创新

体系# 下大气力解决影响我

国未来发展的重大科学和关

键技术问题# 大力发展与民

生ཌྷ关的科学技术# 牢牢把

握发展主动权# 抢占未来发

展先机%

两年来# 两院院士和广大

科技工作者紧紧围绕我国发展

重大战略需求# ૮准世界科技

前沿#开ຉ进取#锐意创新#奋

勇Ѳ# 我国科技工作取得一

系ਙ新成ࣼ新进展% 天܅一号

与神ᇚ八号交会对接成功#ᰖ

号载人潜水ఖ创下
(#))

米的

下潜࠺# 实现了我国空间海

洋技术新跨越% ൮ቖ实ဒ快ؐ

成功ѩ网运行#'天ފ一号(超

级࠹ෘ机研制成功# િ制ၙ二

Կ和ࡊԿ制༖๑实现工业化应

用#风能$ܻڙ发$ԥ能ӽ

等关键技术取得新突破# ॺ带

线移动৳网$ 量ሰ๙信实

用化取得新进展% Ϥଙ超级ᄖ

交֟൫ဒโଙ产突破
*&&

公ࣀ#

食品安全ဒ测技术$ 重大

药物创制和低成本医疗设备研

发等提高了保ᅰ和改善民生能

力% 基础前沿领域取得了中ັ

ሰᆒ֕$ํ基超导$ຉ௪धჸ体

等一批世界领先的科学成果#

量ሰ信息$纳米科技$干细І和

再生医学$ 生命起源和进化等

若干重要和新兴领域的前沿探

索进入世界前ਙ% 两院作为科

学技术思想库# 积极推进决策

科学化# 为国家ཌྷ关决策提供

了重要科学依ऌ% 我代表党中

央$国务院#向为我国科技൙业

作出突出܊献的两院院士和广

大科技工作者# 致以诚ᆾ的问

ީ&

当前# 世界主要国家为了

ϥ脱国ࣁ࠽融危机影响和推动

经济复්增长# 克服全球共同

面ਢ的能源资源环境等重大问

题#ٴٴ加大科技投入#抢占科

技制高点#争取发展主动权%科

技竞争在综合国力竞争中的地

位更加突出# 科学技术日益成

为经济社会发展的主要驱动

力% 信息技术$生物技术$纳米

科技$ 认知科技ӯ现群发突破

的生动ࣟའ#知识创新$技术创

新和产业创新深度融合բ生

新一代技术群和新产业生长

点% 能源资源科技ࡼ推动能

源结构战略性调整$ 促进可

持续能源和资源体系的形

成# ҋਘ和制造技术ࡼ加速

绿色化$ᇆ能化$可再生循环

的进程# 空间海洋和平利用

和开发ࡼ为可持续发展提供

ऍ大增量资源# 生态环境保

护能力提升ࡼ有力促进人与

自然和谐ཌྷ处% 量ሰ世界的

调控# π物质$ π能量的探

测# 生命现འ系统整体的认

知# 都有可能引发科学知识

体系的结构性变革%

'十二五(时期#我国仍

处于发展的重要战略机遇

期% 国家制定了'十二五(规

划纲要# 强调要以科学发展

为主题$ 以加快转变经济发

展方式为主线$ 以调整需求

结构和ঔ大内需为导向#

!下转第十版"

创
新
转

໗
中

ࣉ
ࣉ
中
提
ശ

ݢ
正
主
持
市
ᆟ
ک
常
务
会
议
分
析
经
济
形
势
)

部
ඇ
稳
增
长
促
转
型
工
作

ЧБ讯 市委副书记$ 市长韩正昨天上
午主持召开市政府常务会议% 分༅上海当前
经济形势% 部署稳增长促转型各项工作# 韩
正强调% 要进一步把思想和行动统一到中န
对当前国内外经济形势的科学判断上来% 更
加自觉地把中န各项宏观调॥政策结合上海
实际贯彻好$ 落实好% 突出稳中求进$ 进中
提升% 坚持创新驱动$ 转型发展% 真正推进
上海的科学发展#

会议指出% 当前全市经济运行平稳健康
有% 总体ژ合年初预期) 创新驱动$ 转型
发展积极成效进一步显现% 中န宏观调॥政
策效应在上海得到充分体现# 同时% 上海发
展面临更加严भ复ᄖ的外部环境% 经济下行
压力较大% 当前总体仍处于ᇽ底企稳ࢨ段#

从全年势分༅% 经济运行将ӯ现前֮后稳
态势% 完成全年目标尚须付出࡛苦努力#

会议指出% 分༅经济形势的目的% 是۴
据当前形势变化% 解决经济发展中მ到的突
出问题和困难% 始终保持上海经济平稳健康
发展# 要ီ住全年目标% 认真落实市委ҍ经
工作领导小组会议要求% 按照年初人代会确
定的各项工作计划任务% 确保 &时间过半$

完成任务过半'#

会议强调% 要按照中န &稳中求进' 的
总基调% 稳中求进$ 进中提升% 做到 &三个
坚持' ***

一要坚持创新驱动$转型发展#当前继续
突出&三重'%即重要地区$重点工作$重大项
目%千方百计抓推进$抓落实# 重要地区如ְ
士尼$临港$虹ూ$世Ѱ园区$ў江以及目前正
在加快建设的郊区新城%要进一步落实责任%

及时解决问题%加快推进)重点工作要按照年
初确定的任务%按照工作节点%逐月逐࠱度向
前推)重大项目要始终跟ሶ分༅%特别是保障
性住房建设和ࣸ区改造工作% 要及时分༅新
情况$ 及时解决新问题# !下转第五版"

࠶ࣜഠ会ؿᅚሼഈԷྍ౺֡݅
两院院士大会隆重开幕!吴邦国温家宝贾庆林李长春习近平李克强周永康出席

胡锦涛强调抓住新科技革命战略机遇!大幅提高自主创新能力!大力推动科技惠及民生

新华社北京
'

月
##

日电 !记
者ࠉཬܻ "ೋᆅܤ 中国科学
院第十ੂ次院士大会$ 中国工
程院第十一次院士大会

##

日
上午在人民大会堂ੈ重开幕#

中共中န总书记$ 国家主席$

中န军委主席ࣆޱ涛出席会议
并发表重要讲话# 他强调% 两
院院士和广大科技工作者要࡚
负起自己的使命和责任% 坚定
不၍走中国特色自主创新道
路 % 坚持自主创新 $ 重点跨
越$ 支撑发展$ 引领未来的方
针% 把推动科技创新驱动发展
作为重要任务% 紧紧围绕改革
开放和社会主义现代化建设的
紧迫需求% 抓住新科技革命的
战略机მ% 大ږ提高自主创新
能力 % 大力推动科技߲及民
生% 推动我国经济社会发展࣐
快走上创新驱动的݅道#

中共中န政治局常委$ 全
国人大常委会委员长吴Ϲ国%

中共中န政治局常委$ 国务院
总理温家宝% 中共中န政治局

常委$ 全国政协主席ࡉ庆ਟ%

中共中န政治局常委李长春%

中共中န政治局常委$ 中န书
记处书记$ 国家副主席$ 中န
军委副主席习近平% 中共中န
政治局常委$ 国务院副总理李
克强% 中共中န政治局常委$

中န政法委书记周永康出席会
议#

涛在讲话中首先代表ࣆޱ
党中န$ 国务院向大会的召开
表示热烈的祝贺% 向为我国科
技事业作出突出贡献的两院院
士和广大科技工作者致以诚挚
的问候#

涛指出ࣆޱ %

!&#&

年
'

月% 我们召开了中国科学院第
十五次院士大会$ 中国工程院
第十次院士大会% 强调要坚定
不၍走中国特色自主创新道
路% 切实把科学技术摆在优先
发展的战略地位% 把增强自主
创新能力作为战略基点% হহ
把握发展主动权% ఽ占未来发
展先机# 两年来% 两院院士和

广大科技工作者紧紧围绕我国
发展重大战略需求% ૮准世界
科技前沿% 开拓进取% ೌ意创
新% 奋ႧѲ% 我国科技工作
取得一系列新成就新进展# 两
院作为科学技术思想९% 积极
推进决策科学化% 为国家相关

决策提供了重要科学၇据#

%涛强调ࣆޱ 当今世界 %

科技竞争在综合国力竞争中的
地位更加突出% 科学技术日益
成为经济社会发展的主要驱动
力#
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%

&为学科或技术产业的
发展指方向% 不应ھ仅仅࠷
希望于一批 +先知先觉者,%

也不应ھ过分၇ঠ和强调少
数专家的作用) 这应ھ成为
科学界多数人的共同兴趣 %

有更多人参与***这是关
 % 也 是 我 们 目 前 缺 ك
的#'

对于 &第三次工业革
命' 和前一ࢨ段媒体上提到
的 &第ੂ次科技革命' 等话
题% 海洋地质学家汪品先院
士在接൳本报记者采访时认
为% 这种方向性$ 势性的
问题 % 我们一定得关注 %

&西方发达国家对他们在科
技方面的优势是ီ住不放
的% 而且非常善于把科技优
势转化为产业和经济优势 %

这很值得我们借#'

ቋླ要"॓࿐໓
࿐ࣚപ॓ބ#߄

为હ眼下 &⚇望者 '

少- 许多搞科研的人何以缺
-开阔视野ك 又如何改变现
ሑ- 汪品先说% 这ട及 &科
学文化'# 历史上% 重大的
科学发现通常是由兴趣驱动
而不是利益驱动的% 因此说
到底还在于人% &我们现在
培အ的人% +科学文化, 的
内ݤ少了'# 他以海洋学科
举例说% 现在大学里ട海的
专业不少% 社会上对海洋经
济也很热衷% 但我们多的是
跟ሶ$ 少的是开拓% 我们研
究的$ 考察的往往只是海洋
的某种资源$ 某种现象% 而
不是真正关注海洋本身 %

&有热情关注海洋本身的人
视野当然就宽'#

汪品先说% 海底资源的
潜力%人类至今没有探明#日
本东京大学一个研究小组去
年
+

月初在.自然/ᄖ志发文%

称 太 平 洋 中 部 及 东 南 部
"(&&$'&&&

海底Ⴞୃ中ݣ
有大量༎土资源% 可开采量
ჿ是陆地上的

#&&&

П# 汪品
先指出% 这件事再次提醒我
们0 深海研究不能总跟着别
人走#上世纪

'&

年代%国际上
兴起结ނ热% 我们在

)&

年
代跟着ा探% 但至今并没有
人实际开采) !下转第十版"
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坚持勇于创新!积极引领科技加快发展

!

坚持服务发展!积极推动科技与经济紧密结合

!

坚持创新为民!积极促进科技成果造福人民

!

坚持锐意改革!积极推动科技发展体制机制创新

!

坚持甘为人梯!积极培养和提携优秀青年才俊

!

坚持建言献策!积极发挥决策咨询重要作用
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届上海电视节昨开幕!将为期
(

天
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百ఊ放#' 创办于
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以 &白玉兰' 为标志% 第
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届上海电视节昨晚在文化广
场举行开幕式# 国家广电总
局党组副书记$ 副局长张海
涛致开幕辞# 上海电视节组
委会主席$ 中共上海市委常
委$ 副市长屠光绍% 中共上
海市委常委$ 市委࿆传部部
长杨ᆒ% 全国人大常委܁
学平%全国政协常委$中国文
联副主席$ 中国电视ၜ术家
协会主席ᅵ化Ⴇ等出席#

开幕晚会以舞֙.ᅡ放的
白玉兰/揭开幕%优雅的舞
ረ传递出电视节创办

!'

年来
成长的喜悦# !下转第十版"

ྷ༶ౖ现场ࢃඍ八年ೂ一日# 用爱和坚持۳ാՒظ点ಗ希望的动人ܣ൙% ظ康复ݙ

ሰఊ声献ӏ *世上只有એએ好+% 本报记者 ွӢਊ摄

"转方式#提高经济运行质量
党的十ੂ大以来% 中国经

济总量ঔ大% 经济社会发
展ӯ现一系列新特征0 经济实
力显ᇷ增强% 但生产力水平总
体上不高% 自主创新能力还不
强% 长期形成的结构性؛和
ՙ放型增长方式尚未۴本改
变# 资源能源的࣠制ჿ压力
不断加大 # 如不转变发展方
式% 经济社会难以持续发展#

&加快转变经济发展方
式'% 这是党的十七大报告中
的新提法% 替代了过去常说的

&转变经济增长方式'#

中န党校王天义教൱说 %

实现科学发展% 转变经济发展
方式% 要求经济发展从主要၇
ौ能源资源等物质投入转变到
主要၇ौ技术革新和技术进
步$ 改善经营管理$ 提高স动
者质上来#

!&&"

年以后 % 针对当时
高耗能$ 高污染行业产能过ഺ
等问题% 国家采取了س制热点
行业目投资势头等举ծ% ว
ํۑ$ 电解੨等行业落后产

能# 同时% 大力ᆒ兴装备制造
业% 采用先进适用技术改造传
统产业% 提高企业整体质和
竞争力) 发展࿖环经济% 合理
利用国内国外两种资源% 促进
可持续发展#

为促进经济
发展方式转变 $

保  环 境 % 从
!&&'

年开始 % 我
国 正 式 ఓ 动 了
&十一五' 节能减
排计划 % 加大ว

小火电组$ $ํۑ 水ୃ等落
后产能数千万ؕ至两亿多ؕ%

相当于形成了节ჿ
#,#

亿ؕ标
准િ的能力#

!下转第十版"
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周恩来总理的神奇国宴

基辛格被中国名厨的

高超手艺所征服

!"#!

年
$

月
"

日凌晨
%

时
&'

分 !基辛格以外交史上最具传奇色
彩的方式 ! 开始了他仅有

()

小时
的中国之行 "当晚 !周恩来总理在
人民大会堂设宴款待这位美国秘
使 "

此前!中国方面早有耳闻 !美国
国家安全事务助理基辛格不但是位
很难对付的谈判高手!也是个口味极
高的美食家"席间!面对周恩来的频
频举杯!基辛格多是面带微笑!礼貌
应酬!而对眼前的美味佳肴只是简单
地尝一下#$

就在此刻!总厨师长王锡田和另
外一位同事正在厨房的灶台旁紧张
地忙碌着%不料!他们精心准备的一
道大轴好菜却出现了意外"这道大轴
菜是中国的传统菜&&&盐焗鸡 !做
法是将大盐粒炒热 !然后把肉鸡
焖在热盐中 !通过盐的热量把鸡
焖 熟 %可 想 而 知 !制 作 需 要 一 定
的时间 !可这时宴会已经开始上
菜 了 !但 鸡 还 没 有 焖 熟 %紧 要 关
头 !他们想出了一个权宜之计!就是
先把未焖熟的鸡从盐中取出 ! 然后
再用高压气锅将鸡蒸熟!这样!鸡中
既有盐香味又透着软烂嫩香 % 但谁
也没想到这却成为了餐桌上的一道
新菜品%

这道尚未命名的菜摆在了基辛
格的眼前! 不待周恩来介绍完毕!基
辛格便一手拿刀一手执叉!迫不及待
地指向紫砂陶锅的鸡品尝起来 %宴
罢!他执意要见烧制这道美味的中国
厨师%他握着王锡田的手连声说'(这
将是我此次东方之行最美妙的记
忆%)

$

个月后!基辛格陪同美国总统
尼克松再次踏上了中国的土地!太平
洋两岸对峙了

**

年之久的中美关系
开始消融%

为接待工作而忙碌的

"

&(

号特供处#

中美破冰是世界瞩目之举!早在
此前一年!中国方面就已经开始做准
备了%作为总理的周恩来对此更是高
度重视% 为保证访问取得圆满成功!

周恩来亲自召集有关部门开会!一再
强调准备工作要做好做细!确保一切
活动都做到万无一失%负责食品采购
工作的张涛参加了那次筹备会议%

出于保密的需要 !多年来 !张涛
所在的工作单位对外只能用门牌号
码(

&(

号)来命名%每到国内国际重大
活动之前!

&(

号供应部几乎都能最先
知晓 %

+"$,

年的尼克松访华也不例
外%为了充分准备宴会所需要的各种
食品原料!张涛和他的同事们几乎跑
遍了大半个中国%

当得知美国人喜欢吃海鲜时!有
关方面便决定准备新鲜的黄海鲍鱼
以做备用%辽宁省长海县獐子岛人民
公社的潜水队接到任务后!冒着零下
,'

摄氏度的严寒进行采捕!从中挑选
出精品运到北京%当尼克松听说这些
新鲜的鲍鱼是采自黄海深处时!不禁
为中国人的好客而感动%

在欢迎尼克松的宴会上有一道
(芙蓉竹荪汤)!其中用的原料竹荪产
自四川长宁%当年!县里接到上级领
导通知! 紧急调集

,

斤长宁竹荪%后
来!当地领导在报纸上看到了一篇题
为*竹荪'从国宴到世界+的文章!便
确信当时的竹荪就是为尼克松访华
的宴会准备的"竹荪的鲜美可口引得
尼克松总统连声赞赏"基辛格也竖起
拇指说'(这是你们中国的白珍珠"就
连全世界最有权威的*大不列颠百科
全书+也还没来得及记载")

在欢迎宴会上!其中一道菜需要
新鲜的蚕豆"但春播蚕豆一般七八月
收获!要在天寒地冻的一二月份找到
新鲜蚕豆是非常困难的"

正值春节放假!浙江省平阳县供
应组大部分同志被临时召了回来"最
后在平阳县钱仓镇一带找到了长势
良好的蚕豆地"据当地人介绍!这就
是在农业界被称为(钱仓早)的蚕豆"

由于当时蚕豆果实还比较小!于是工
作组多次请当地有经验的老农进行
推算!预测在运输当天!蚕豆可以长
到多大"当得知运输那天的蚕豆的豆
肉已经可以入菜时!工作人员马上向
北京方面作了汇报"就这样!经多方
努力!这批新鲜蚕豆终于赶在尼克松
抵达之前被送到了北京!钱仓小小的
蚕豆准时上了国宴!在当时成为一段
佳话"

奶酪和鱼子酱等食品!这些在当
时普通中国人见都没见过的东西!却
是外国人餐桌上必不可少的食品!这
可让负责采购的人犯难了"美国方面
还提出要为尼克松夫人准备一种可
以直接饮用的果汁!这在今天听来是
件非常简单的事情!可在当时却让张
涛等人费了一番脑筋"

当时只知道上海生产的汽水是
兑着水喝的! 能直接饮用的果汁还
没有听说过" 后来他们采用了人工
压榨的 (土办法) 为客人加工出了
(果汁)"

寓意深刻的"烧滑水$

-"$,

年
,

月
,!

日中午
!!

点
&'

分!美国总统尼克松一行乘坐的(空

军一号)专机准时降落在北京东郊机
场"中外记者早已等候多时!无数镜
头都在静候着这一历史时刻的到来"

当两只手紧紧地握在一起时!周恩来
意味深长地说'(你的手伸过了世界
上最辽阔的海洋,)

按照惯例! 外国元首来华访问!

中国人民解放军三军仪仗队的阵容
通常是由

!,'

人到
!..

人组成 ! 而
此时展现在尼克松眼前的!是他从未
见过-也是中国外交史上前所未有的
最大规模...由

&$-

人组成的陆海
空三军仪仗队% 对中方这种高规格-

高礼仪的接待! 尼克松感到非常满
意!他称赞说'(中国仪仗队是我见过
的最出色的一个%)

以往外国元首来访!通常都是下
榻在钓鱼台国宾馆的

-)

号总统楼 !

此次尼克松总统一行也不例外%这天
中午!钓鱼台国宾馆为来访的美国客
人准备了第一次午宴%为欢迎总统夫
妇的到访!毛泽东还亲自为他们增添
了

&

道菜!并指定由中南海的厨师程
汝明做好后送到钓鱼台%

这次午宴上有一道菜叫 (烧滑
水)! 对于不喜欢吃多刺鱼的外宾来
说!这道菜并不合适!但毛泽东执意
要加上去%就这样!由毛主席钦点的
烧滑水-鱼翅仔鸡-牛排这

&

个菜一
同端上了尼克松夫妇的餐桌%尼克松
总统及夫人知道这

&

道菜是毛泽东
特意安排的!非常高兴!而且吃得很
干净%

事后! 程汝明悟出了这道菜背后
所预示的特殊意义%(烧滑水)实际上
是用青鱼的尾部做主料!那是鱼身上
最有力的一段!好比是鱼游水时的前
舵和推进器%毛泽东可能想借这个寓
意!希望中美这两个国家从这一周开
始!一起推动两国及世界向前发展%

名震世界的历史性干杯

-"$,

年
,

月
,-

日晚! 为欢迎尼
克松总统及夫人一行举办的盛大国
宴!在灯火通明的人民大会堂宴会厅
拉开了帷幕%此时此刻!宴会现场的
热烈气氛通过国际通信卫星直接传
输到了美国的千家万户%

宴会开始!周恩来发表了热情洋
溢的祝酒词%紧接着!祝酒是必不可
少的一项重要内容!周恩来招待尼克
松- 基辛格这样的贵宾用的茅台酒!

据说已贮存
&/

年以上% 当服务员将
那古雅的水白陶瓷酒罐打开!一股特
殊的芳香悠悠溢出!沁向四周%

这就是驰名中外的茅台酒...

周恩来举起面前的小酒杯向尼克松
介绍%

(我听说过您讲的一个笑话%说一
个人喝多了!饭后想吸一支烟!可是
点火时!烟还没有吸燃!他自己先爆
炸了%)尼克松讲到这里!不等翻译说
出!自己先笑了%此时周恩来也开怀
大笑!他当真拿来火柴!划着之后!认
真点燃自己杯中的茅台酒 % 时隔多

年!尼克松在其回忆录中!仍对这次
国宴上喝茅台酒的趣事念念不忘%

双方祝酒后!周恩来举着酒杯向
美国官方代表人员逐一敬酒%清脆悦
耳的碰杯声回响在宴会厅里%

可是! 只要稍一留意便会发现!

周恩来祝酒时 !说是 (干杯 )!但却
不像过去那样痛快豪爽地喝干杯
中酒 !而只是用嘴唇轻轻沾一下杯
沿! 然后礼貌热情地向对方致意!用
一个微笑和注目的眼光替代了干杯
的动作%

他回到自己的座位上后!尼克松
一次又一次朝周恩来的酒杯投去目
光并问道'(我听说您的酒量很大 /)

周恩来笑了笑'年龄大了%医生限制
我喝酒!不能超过两杯!最多

&

杯%尼
克松接着说'(我在书里曾经读过这
样一段故事!说红军长征途中到达茅
台镇!把镇里的酒全都喝光了%)周恩
来此时眨动双眼!目光里流露出对往
昔的眷恋!感慨地说'长征路上!茅台
酒是被我们看作包治百病的良药!洗
伤-镇痛-解毒!还能治伤风感冒%尼
克松爽快地说'(那就让我们用这个
0万能良药1干杯吧%)尼克松举杯!周
恩来也举起了酒杯%

随后!中国人民解放军军乐团现
场演奏的*美丽的亚美利加+和*牧场
上的家+两首美国乐曲!将宴会的气
氛推向了高潮%这两首曲子也是周总
理事先安排好的!周总理对军乐团的
同志们说'*美丽的亚美丽加+这首曲
子是尼克松总统就职时选的曲子!他
是个音乐内行!我们选这首曲子让他
像回到自己家乡一样亲切%我
们选择这些曲子是表达中国
人民的友谊%尼克松在国宴结
束后!特意在周总理的陪同下
到军乐团面前!对他们表示衷
心祝贺和感谢!并对中方周到
的安排赞不绝口%

尼克松在晚年撰写回忆
录时! 曾这样描述当时的情
景'(当我听到这首我熟悉的

美国民歌时! 心头不禁涌起一股暖
流%因为这首曲子正是我在就职仪式
上选择演奏的乐曲%)

中国方面除了在宴会流程上做
了细致-周到的安排之外!为招待好
来自大洋彼岸的贵宾!此次国宴排菜
更多达几十道% 其中包括冷盘

"

道-

热菜
0

道-点心
$

道及甜品-水果-酒
水饮料等等%美国方面也为这次宴会
做了全面充分的准备!尼克松总统尤
其费了一番心思!席间!他轻松自如
地使用着中国筷子!不紧不慢地夹取
美味佳肴品尝%原来!为了这次访问
的成功! 尼克松很是费了一番心机!

他在出访前埋头苦练了一个多月用
筷子的技巧%

就在这次宴会结束
$

天之后!中
美双方共同签署了举世瞩目的*中美
联合公报+!封固在中美之间

,,

年之
久的坚冰就此打破%

就在尼克松访华之前!美国方面
专门赶制了一批印有美国国徽的精
致酒杯!来搭配尼克松从美国加州挑
选的一款他最钟爱的起泡葡萄酒%于
是在

-"$,

年
,

月
,$

日由美方主办
的答谢晚宴上!众宾客品尝到了来自
大洋彼岸的酒香%

在这次晚宴上!周恩来还给尼克
松夫人带来一份意外惊喜!将中国的
大熊猫作为礼品送给美国%国宝大熊
猫成为了中美两国之间的友好 (使
节)!也把这场告别晚宴推向了高潮%

摘自 ! 文史精华"

,'-,

年第
.

期 作者 #王建柱

今年是中美建交
('

周年$

-"$,

年
,

月
,-

日上午% 尼克松总统的专机在北京东郊机场准点着陆$ 当晚

$

时% 周恩来总理在人民大会堂举行国宴% 款待尼克松一行$

,

月
,$

日由美方主

办的答谢晚宴上% 尼克松在祝酒词中热情洋溢地说# &我们在这里已经一周了%

这是改变世界的一周$' 伴随着碰杯声% 中美两国的关系揭开了新的一页$

!上接第一版"推进沪晋政协交流合
作!当天下午"学习考察团一行在五
台县沱阳中学举行了捐资助学仪
式!学习考察团团长#上海市政协主
席冯国勤" 山西省政协主席薛延忠
出席!

捐助仪式上" 少先队员给委员
们佩戴上红领巾! 市政协港澳委员

向五台县沱阳中学# 耿镇学校捐款
!"

万元人民币 " 并捐赠电脑等教
学用品" 用于改善学校教学条件!

委员们表示" 很高兴能为山西教育
发展作贡献 " 希望同学们勤奋学
习" 早日成为国家有用之才!

多年来" 市政协港澳委员热心
支援内地教育事业发展 "

#""$

年

以来" 在赴内地考察期间向云南#

贵州 # 黑龙江 # 江西 # 四川 # 陕
西# 内蒙古等中西部省区累计捐资
%&%

万元人民币" 援建希望学校
&'

所!

山西省政协副主席令政策#上
海市政协副主席吴幼英分别在捐助
仪式上致辞!

赏玉兰绽放 观人间百态
!上接第一版" 整台晚会通过歌舞#

小品#诗朗诵等多种形式"带观众重温
了热门电视剧" 展现了全媒体时代的
电视魅力"彰显出电视媒体和电视人
的社会责任!

一组观众熟悉的电视剧主题歌
在晚会唱响!陈佩斯和曹可凡搭档表
演的新版小品$主角与配角%"则在一
片欢乐中点出 &观众才是电视的主
角'! 王刚#丁建华朗诵的$放歌白玉
兰%" 不仅用诗歌描绘了电视技术变
化"还用&方寸之间凝固社会百态'形
容电视的责任! 蔡国庆带来$感动中

国%#孙悦演唱的$激情嘉年华%#达人
秀冠军刘伟演绎的$梁祝%"则传递出
不同形态的电视语汇"不但能上演荧
屏&嘉年华'"还能引领社会价值"让
普通人通过电视实现梦想!

开幕式邀请曾走进全国首档跨
媒体励志节目$大爱东方%的徐仙琴
到场"讲述她八年如一日"帮助失聪
儿童开口说话学习表达的故事!康复
聋儿演唱的$世上只有妈妈好%"就像
一声声&谢谢'"令无数观众动容! 整
台晚会在黄英和廖昌永合唱的$星星
彩虹的问候%的歌声中落下帷幕!

据悉" 本届上海电视节为期
%

天"将继续秉承&把专业做精"离观众
更近'的理念!从今天开始"本届电视
节的评奖#节目市场及&亚洲动画创
投会'#设备市场#论坛等主体活动"

以及
()*+

纪录片活动#全球国际广
告大赏等特别活动将陆续拉开帷幕!

又讯 昨天" 第
,!

届上海电视
节#第

,%

届上海国际电影节组委会
全体会议在上海文化广场举行"组
委会成员对两节筹备工作发表了意
见!国家广电总局党组副书记#副局
长张海涛"中共上海市委常委#副市
长屠光绍等出席了会议!

!转方式"提高经济运行质量!上接第一版"
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年以来"我国单位国内生
产总值能耗下降了

$,-

"污染物二
氧化硫和化学需氧量排放总量分别
下降了

&'-

和
&.-

!

$","

年 "国务院发布了 $关于
加快培育和发展战略性新兴产业的
决定%" 提出到

$",%

年和
$"$"

年"

七大战略性新兴产业增加值占国内
生产总值的比重分别达到

!-

和

,%-

的总体目标!

进入&十二五'以来"我国更加重
视发展方式的转变! &十二五'规划提
出的十大政策大部分和转方式有关!

&充分挖掘和释放国内需求的
潜力" 既是我国加快经济发展方式
转变的重要内容" 也是一项长期的
战略方针和基本的立足点!'国家发

展改革委主任张平说!

为挖掘居民的消费需求" 国家
多策并举" 包括实施就业发展优先
的战略"积极稳妥地推进城镇化(深
化收入分配制度的改革" 健全社会
保障体系"增强居民的消费能力(积
极发展新兴的消费业态"促进文化#

旅游#建设等消费"加强市场流通体

系的建设"营造良好的消费环境!

为推进基本公共服务均等化"

&十二五'期间"我国将从完善制度
和增加投入两个方面作出安排"建
立健全基本公共服务体系" 实施改
善民生行动计划"在公共教育#就业
服务#医疗卫生#住房保障等方面统
筹建设一批重大的民生工程!

新华社记者 江国成

!据新华社北京
!

月
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日电"
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年
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月
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日 星期二
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!要 闻!

部市合作率先实现气象现代化
!上接第一版"会议同意将国家气象
业务应急备份中心# 海洋气象暨台
风预警中心)二期*#上海农业气象
中心# 恢复建设徐家汇观象台等作
为部市合作重点项目加以推进!

韩正代表上海市委# 市政府对
中国气象局长期以来给予上海的关
心#支持和帮助"表示诚挚感谢! 他
说" 气象工作在经济社会发展中的
地位越来越突出"做好气象工作"对
于上海加快推进&创新驱动#转型发
展'"提高人民群众生活质量"保障
城市安全运行" 具有非常重要的意
义!上海率先实现气象现代化"是国
家交给上海的一项十分重要的任
务" 中国气象局选择在上海进行气

象现代化试点" 是对上海的极大信
任和支持" 对于加快提升上海气象
发展水平"将起到重大作用!上海有
责任# 有义务主动承担国家战略任
务"深化部市合作#聚焦重点突破#

加快项目落地" 形成合力落实好试
点工作" 在全国发挥先行先试和示
范带动效应!

郑国光在讲话中指出" 要努力
建设世界一流的气象现代化体系"

把上海打造成为具有国家#区域#地
方三级职能的综合气象基地" 成为
具有国际水平# 体现中国特色的气
象业务窗口"成为面向世界#展示中
国气象现代化成果的平台! 要紧紧
围绕上海经济社会发展的需求"把

气象现代化的出发点和落脚点聚焦
到上海构建国际大都市支撑保障中
去" 扎实推进气象现代化重点项目
的实施!要着力推进机制创新"在深
化气象业务技术结构调整# 完善气
象公共服务社会化的改革和加强气
象社会管理机制创新上下功夫"突
出对气象高敏感地区#高影响用户"

特别是基层社区的气象服务和管理
机制创新"积极探索新途径"努力营
造更好的发展环境!

上海市气象局局长汤绪代表部
市合作联席会议办公室" 就近年来
部市合作工作的进展情况作了汇报!

中国气象局和上海市政府有关部门
就需要会议审定的事项发表了意见"

双方表示将加强合作"积极做好部市
合作项目的落实和推进工作!

共同推动国际金融中心建设!上接第一版"

刘云耕一行赴张江银行卡产业
园视察了交通银行软件研发中心创
新实验室# 中国银联客服中心和信
息总中心" 实地察看银联银行卡跨
行交易清算系统运行情况" 以及未
来银行#手机支付等现场演示!在调
研座谈会上" 中国银联股份有限公
司总裁许罗德就银行卡产业发展情
况作专题介绍!据悉"中国银联成立
,"

年来"累计发银联卡
$%

亿张"位
居全球第一(

$",,

年银联卡消费交
易金额占全球银行卡支付市场的
$,/!-

" 成为继
0123

和万事达之后
的全球第三大银行卡品牌! 交通银

行近年来努力提升业务与技术融合
创新" 在服务上海和全国经济社会
发展中不断壮大!

座谈会上" 与会者还就推动解
决有关进一步拓展金融后台服务范
围"向公共交通#停车场#连锁超市
等领域延伸银行卡综合支付功能服
务"改善金融集聚区的交通配套#生
活设施" 方便有关金融机构人员多
次出入境等问题进行研讨! 市建交
委主任黄融#市外办主任李铭俊#市
金融服务办主任方星海# 张江集团
总经理丁磊等相关部门及企业负责

人分别发言!

刘云耕说" 中国银联和交通银
行为我国经济社会发展和上海国际
金融中心建设作出了积极贡献"希望
两家金融机构进一步加快国际化进
程"努力把中国银联打造成国际主要
银行卡品牌"把交通银行建设成为具
有较强国际竞争力的现代金融企业!

刘云耕强调" 市政府有关部门
要进一步把握金融企业需求" 加大
政策扶持力度" 不断提升服务质量
和水平" 为上海金融机构营造更好
的发展环境! 市人大常委会也要通

过认真贯彻促进创新驱动# 转型发
展的决定" 以及制定贸易中心建设
条例# 开展现代服务业发展情况专
项监督等立法和监督手段" 一如既
往地积极推动上海国际金融中心建
设和现代服务业发展" 为上海建设
&四个中心'和社会主义现代化国际
大都市作出新贡献!

市委常委# 浦东新区区委书记
徐麟"市人大常委会副主任钟燕群#

杨定华#吴汉民"市政协副主席#浦
东新区区长姜樑参加调研! 市人大
常委会秘书长姚明宝# 各委员会负
责人"浦东新区区委#区人大有关领
导等参加!

要让人民群众共享科技创新成果)上接第一版*确立了经济平稳较快

发展# 经济结构战略性调整取得重

大进展# 城乡居民收入普遍较快增

长#社会建设明显加强#改革开放不

断深化等重大目标$ 党的十七届五

中全会强调% 要推动我国经济发展

更多依靠科技创新驱动% 全面落实

国家中长期科技&教育&人才规划纲

要%大力提高科技创新能力$形势和

任务对两院院士和广大科技工作者

提出了新的更高的要求% 也提供了

大显身手的广阔舞台$

两院院士和广大科技工作者要

肩负起自己的使命和责任% 以邓小

平理论和'三个代表(重要思想为指

导%深入贯彻落实科学发展观%坚定

不移走中国特色自主创新道路%坚

持自主创新&重点跨越&支撑发展&

引领未来的方针% 把推动科技创新

驱动发展作为重要任务% 紧紧围绕

改革开放和社会主义现代化建设的

紧迫需求% 抓住新科技革命的战略

机遇%大幅提高自主创新能力%增强

共性&核心&关键技术突破能力%促

进科技成果向现实生产力转化%大

力推动科技惠及民生% 推动我国经

济社会发展尽快走上创新驱动的轨

道$ 这里% 我对两院院士提几点希

望$

第一% 希望两院院士坚持勇于

创新%积极引领科技加快发展$实现

创新驱动发展% 最根本的是要依靠

科技的力量% 最关键的是要大幅提

高自主创新能力$ 只有具备强大科

技自主创新能力% 才能在全球日益

激烈的竞争中牢牢把握发展主动

权%才能真正建成创新型国家%进而

向世界科技强国进军$ 包括两院院

士在内的广大科技工作者要着力提

高自主创新能力%不断取得基础性&

战略性&原创性的重大成果$要加快

推进国家重大科技专项% 深入实施

知识创新和技术创新工程% 增强原

始创新& 集成创新和引进消化吸收

再创新能力$ 要加强战略高技术创

新%发展空天战略高技术%保证我国

有效进出与和平利用空间) 发展海

洋战略高技术% 提高我国海洋经济

水平%保护海洋航运安全%开发深海

资源)发展生物安全应对技术%有效

防控对人民生活和生态环境的生物

威胁)发展信息网络战略高技术%建

设基于网络信息的社会态势预警&

分析&监控&应急体系%维护信息基

础设施和网络安全$ 要加强基础研

究和原始科学创新%在生命科学&空

间海洋&地球科学&纳米科技等领域

力争取得原创性突破$ 要加强先导

技术研究% 在关系长远发展的信息

技术&生物技术&能源技术等关键领

域力争取得重大创新成果$

第二% 希望两院院士坚持服务

发展% 积极推动科技与经济紧密结

合$实现创新驱动发展%最关键的是

要促进科技与经济紧密结合% 既要

从经济社会发展需求中找准科技创

新主攻方向% 又要把科技成果迅速

转化为现实生产力$ 要牢固树立服

务发展意识% 更加积极地投身经济

社会发展主战场$ 要面向重点产业

转型升级%加强系统集成创新%推进

信息化与工业化融合% 实现关键工

艺技术&高端产品研发重大突破%从

根本上扭转重点产业关键核心技术

严重依赖国外的局面$ 要面向培育

发展高技术产业和新兴产业% 加快

科技成果转移转化% 促进高技术产

业向技术创新引领型转变% 从产业

链低端向产业链高端延伸% 力争在

战略性新兴产业若干方面引领世界

技术和产业发展方向$ 要面向推进

农业现代化% 推动农业发展方式转

变 %发展高产 &优质 &高效 &绿色农

业%满足对农产品总量&质量&安全

和多功能需求%延伸农业产业链%提

高农业综合生产力$ 要面向建设可

持续能源资源体系% 加快科技创新

和成果应用%促进能源结构调整%加

强传统化石能源高效清洁安全利

用%加快新能源产业化%提高油气资

源&重要矿产资源&水资源的勘探&

开发&综合利用能力$

第三% 希望两院院士坚持创新

为民%积极促进科技成果造福人民$

实现创新驱动发展% 必须坚持把以

人为本贯穿科技工作始终% 让广大

人民群众共享科技创新成果% 让广

大人民生活得更健康&更舒适&更安

全&更幸福$ 要面向民生重大需求%

加强关系人民衣食住行的科技创

新% 努力解决人民群众高度关注的

食品安全&饮水安全&空气质量的科

技问题%努力解决多发病&常见病&

急性传染病诊断和治疗药物问题%

发展早期监测&早期干预技术%努力

攻克对人民群众有严重危害的重大

慢性疾病医疗技术% 发展应对人口

老龄化的科学技术$ 要面向生态环

境保护重大需求% 发展城乡环境保

护&治理&修复技术%着力解决环境

污染&垃圾处理等突出问题%开展示

范和推广应用% 促进城镇化健康发

展和新农村建设% 提高自然灾害监

测预报和防灾减灾能力$ 要自觉弘

扬科学精神&传播科学知识%努力提

高全民科学素质和全社会创新意

识%激发全社会创造活力$要运用先

进科学技术手段%创新文化载体%促

进现代文化产业发展% 满足人民群

众多样化文化需求$

第四% 希望两院院士坚持锐意

改革% 积极推动科技发展体制机制

创新$实现创新驱动发展%必须建立

健全科学合理&富有活力&更有效率

的国家创新体系$改革开放以来%我

国科技体制改革不断深入% 极大解

放和发展了科技生产力$同时%我们

也必须清醒认识到% 我国科技体制

与加快转变经济发展方式& 抢占未

来发展制高点的迫切需要仍不适

应% 与新一轮科技革命和科技创新

驱动发展的新要求仍不适应% 与社

会主义市场经济体制仍不适应%必

须继续深化科技体制改革$ 中央正

在制订*关于深化科技体制改革#加

快国家创新体系建设的意见+,深化

科技体制改革% 要以促进科技与经

济社会紧密结合# 支撑引领可持续

发展为核心% 着力解决制约科技创

新的突出问题% 加强科学研究与高

等教育有机结合% 建设国家创新体

系%强化基础性#前沿性技术和共性

技术研究平台建设% 加强军民科技

资源集成融合% 推进各具特色的区

域创新体系建设% 鼓励发展科技中

介服务% 深化科研经费管理制度改

革%完善科技成果评价奖励制度,大

家工作在科技创新第一线% 对科技

工作的特点和规律比较了解% 对科

技体制存在的问题有切身感受, 希

望两院院士站在全局高度% 积极探

索符合规律的新机制新模式% 正确

处理好个人和集体#局部和整体#当

前和长远的关系% 积极支持和投身

科技体制改革,

第五% 希望两院院士坚持甘为

人梯% 积极培养和提携优秀青年才

俊, 实现创新驱动发展%人才为本,

一部科技发展的历史% 也是一代代

科学家不断继承创新# 超越前人的

历史,拥有一大批创新型青年人才%

是国家创新活力之所在% 也是科技

发展希望之所在, 两院院士都是学

有建树的学术带头人% 许多同志既

是科学家也是教育家%发现#培养#

提携青年人才是大家的一项重任,

要善于发现青年人才%不拘一格%慧

眼识才%坚持科学标准%客观公正评

价人才% 热情关心和支持有科学潜

质的优秀青年人才, 要积极培养青

年人才%身体力行%言传身教%坚持

科学研究和人才培养紧密结合%遵

循创新型人才成长规律% 积极探索

培养创新型人才新思路新方法, 要

大力提携青年人才%虚怀若谷%举贤

荐能%着力营造包容兼蓄#和谐有序

的人才成长环境%真诚尊重人#细致

关心人# 充分信任人% 发扬学术民

主%提倡不同学术观点的平等讨论%

鼓励青年人才敢于发表和坚持自己

的学术见解# 敢于质疑和超越老师

的学术思想# 敢于开辟新的研究方

向%营造多出成果#多出人才的学术

环境,要建设好学术梯队%放手使用

优秀青年人才% 以更加开放的心态

广揽英才% 为他们奋勇创新提供舞

台%为他们加快成才铺路搭桥%促进

优秀人才脱颖而出# 在实践中茁壮

成长,

第六% 希望两院院士坚持建言

献策%积极发挥决策咨询重要作用,

实现创新驱动发展需要科学决策%

科学决策需要科学咨询, 两院要发

挥国家科学技术思想库作用% 紧紧

围绕应对全球性重大挑战# 突破我

国现代化进程中的发展瓶颈# 破解

科学技术发展中的重大问题% 深入

开展咨询研究%客观独立发表意见%

坦率真诚提出建议, 两院和国家有

关部门要积极构建有利于发挥院士

专家咨询作用的体制和程序, 两院

院士作为我国科技界的领军人才%

要前瞻新科技革命方向% 善于从我

国经济社会发展的战略需求中提炼

重大科学技术问题% 引导我国科技

工作提升创新起点#优化学科布局#

凝炼前沿方向,

各位院士#同志们-

院士称号是我国科技界的最高

学术荣誉% 院士的一言一行都会对

社会风尚和学术风气产生很大影

响, 希望两院院士牢固树立追求真

理#造福人类#服务国家的理念%继

承中华民族'先天下之忧而忧%后天

下之乐而乐(的传统美德%传承老一

代科学家爱国奉献# 淡泊名利的优

良品质%以身作则%严格自律%模范

遵循学术规范和科学伦理% 自觉抵

制学术不端行为和不正之风% 加强

科研诚信建设% 团结带领全国科技

界为加快建设国家创新体系# 建设

创新型国家而努力奋斗% 以优异成

绩迎接党的十八大胜利召开-
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瞭望#如何能有更多人参与
!上接第一版"后来有人提出可以开
采钴结壳" 我们也跟着去做( 这几
年" 又跟着做金属硫化物++这样
跟下去"只能永远落在别人后面!实
际上" 人类对深海海底的了解只有
几十年历史" 海底资源至今还是未
知数" 如果没有自己对深海海底的
基础研究" 很难像日本那样具备发
现新矿种的能力!

汪品先认为" 我们在海洋科学
和海洋资源发现上的贡献" 与中国
在世界上的地位不能匹配" 而这与
我们急功近利的导向和心态有关"

&我们只强调科学和技术作为,生产
力- 的一面" 而很少注意到科学是
,文化-的一面!从科学史上看"真正
重大的科学发现都不是在某种利益
驱动下产生的",日心说-的提出者
甚至把命都送掉了" 这种纯粹的科
学精神我们今天太缺少了! '

"专而窄#就不会有宽视野

在汪品先看来" 在学科中过于
强化专业" 加上现今评价体系的片
面性" 鼓励大家朝专而窄的方向发
展" 这可能是中国少有视野开阔的
人才的原因之一! 他以古生物研究
为例"&很长一段时间以来" 古生物
研究划分得很细" 研究侏罗纪的就

不搞白垩纪" 搞螺化石的就不搞蚌
壳"这才叫,专家-! '

汪品先本人的经历或许很有说
服力!

,4'"

年毕业于莫斯科大学地
质系的汪品先"上世纪

!"

年代初在
洪堡基金的支持下" 到德国基尔大
学做了一年半研究! 他带着微体化
石&有孔虫'的问题而去"却带着新
学科&古海洋学'和海洋环境宏观演
化的课题回来!汪品先说"他从很窄
的微体化石专业转向古海洋学专
业" 乃至日后领衔国际大洋科学钻
探计划"开展从海陆结合的角度"研
究新生代东亚宏观环境演变等国际
海洋地质学大项目" 得益于在德国
那段时间的跨学科交流" 悟出了利
用微体化石揭示海洋演变的路径"

从而由&集邮'转向&侦探'...&我
学科视野的拓宽是在德国开始的!'

汪品先说" 如果没有从单一型向复
合型转变"他的视野会窄得多"洞察
力也会弱很多" 不可能近年来多次
为中国海洋地质学乃至整个深海科
学研究发展提出指向性的建议!

不能仅仅"跻身#就满足了

这些年来" 为推动中国深海科
学发展"特别是海底探测计划"汪品
先不但在海洋科学界内部做了许多

协调促进工作" 还在促成决策层支
持和全社会认同方面付出了大量努
力! 年逾七旬的他"除了出差"一周
5

天从早到晚都在办公室! 这次在
他办公室访谈"谈了

,

个多小时后"

他老伴悄悄提醒记者/&他和你们谈
两小时"晚上就要少睡两小时觉!'

汪品先告诉记者" 他最近在思
考中国科技的转型...如何从 &原
料出口'国家向&深加工'国家转型!

&中国如果在科技发展方面不能做
,深加工-的事"而仅仅,原料输出-"

即使科研论文再多" 也是没有主导
权的! '汪品先说"现在科学界一个
比较普遍的科研现象是/ 跟着外国
的题目"用着外国的仪器"写出文章
在国外发表...这种情况必须有所
改变"&中国和小国不一样" 小国抓
住一样东西或许就可以了)如香蕉#

手机等*"我们这样的大国如果在科
学上没有自己的创建是无法想象的!

我们必须自己有想法"能组装自己的
东西!'所谓&能组装自己的东西'"汪
院士解释"就是不但能够产生为国际
同行所用的数据"而且能够自己利用
数据回答问题#提出问题"从现象的
报告提升到理论探讨!以中国当前的
科技投入和实力"我们应当在某些国
际学术领域&坐庄'#&问鼎'" 而不能
仅仅&跻身'就满足了!

气象工作要两注重两坚持
!上接第一版"气象预报是城市防灾
减灾体系的首要环节"处于&测#报#

防#抗#救#援'的前端"责任重大!要
防患于未然" 更加重视灾害预报预
防" 加快构建具有世界先进水平的
灾害防御体系" 在推进气象现代化
的进程中使上海城市更加安全!

郑国光说"自
$""%

年上海市政
府和中国气象局签署部市合作协议

以来"部市合作硕果累累"不仅为上
海气象事业又好又快发展开拓了广
阔的发展空间" 也推动了气象工作
更好的服务于上海经济社会发展"

更好的服务于广大市民" 赢得了各
方面的充分肯定和赞誉" 在国际气
象界也产生了重大影响!他强调"上
海在全国率先实现气象现代化条件
好#基础好!上海气象事业发展要紧

紧围绕城市气象服务取得新突破!

城市气象业务发展" 一要着重提升
精细化天气预报水平" 让市民更加
满意(二要着重关注防灾减灾"保障
城市安全运行( 三要着重关注气象
经济生产保障"让城市更现活力(四
要着重关注城市环境健康" 让城市
更加宜居( 五要着重关注应对气候
变化和城市可持续发展" 让城市更
加和谐!




